

Académicos de Chapingo toman las instalaciones

- Denuncian acosos y despidos injustificados del personal docente
- El paro se extiende a las unidades regionales de todo el país
 MIRIAM VIDAL / P. 4

Alista el IEEM la elección del Poder Judicial

- Comienzan los diagnósticos por área para el proceso de 2025
- Avanzan conforme a la iniciativa presentada en el Congreso local

GERARDO CARMONA / P. 3



Empresarios cierran filas con Sheinbaum

- Crean Consejo de Desarrollo Económico Regional y Relocalización
- El CADERR estará coordinado por Altagracia Gómez Sierra

REDACCIÓN / P. 2



Está acusado de homicidio

Enjambre cae sobre mando de Ecatepec

• Detienen a jefe de la Célula de Combate a la Extorsión

MIRIAM VIDAL Y GERARDO GARCÍA / P. 5

- La FGJEM también arrestó a una policía del mismo grupo
- Juez vincula a proceso al comisario de Tejupilco
- Resuelven hoy situación legal de alcaldesa de Amanalco

Mejora tecnológica en el Congreso de Transporte



▲ La tecnología al servicio del ambiente y la economía para hacer más eficiente la movilidad en el Estado de México fueron los temas centrales del Primer Congreso del Transporte ITEM, celebrado en Tlalnepantla con la participación de más de 700 transportistas y dirigentes de

diferentes agrupaciones del gremio. Pedro Basáñez, director de Movilidad del municipio, destacó la visión del gobierno estatal, que apuesta por autobuses eléctricos o de gas natural y nuevas formas de pago, como la tarjeta Movimex para el sistema Mexibús y el teleférico. Foto Alejandra Reyes / P 2

• La Jornada

DIRECTORIO

Directora GeneralCarmen Lira Saade **Director Fundador**Carlos Payán Velver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

Director Editorial

J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico. jornada.com.mx



https://estadode mexico.jornada. com.mx



Twitter: @JornadaEdomex



Facebook: @LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL comercial@estadodemexico. jornada.com.mx Tel: 558951 0832 Tel: 722914 9660

Publicación diaria, 28 de noviembre 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastian C.P. 50150, Toluca de Lerdo Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2020-111712383352-101 PRIMER CONGRESO DEL TRANSPORTE EN TLALNEPANTLA

Promueven la modernización de la movilidad en el Edomex

Invertir en unidades que utilicen gas LP disminuiría efectos contraproducentes en el medio ambiente

ALEJANDRA REYES

Durante el Primer Congreso del Transporte se expuso la necesidad de modernizar al transporte en el Estado de México, además de proponer nuevas tecnologías en las unidades de movilidad públicas en la entidad.

Durante la reunión con más de 700 transportistas y dirigentes de diferentes agrupaciones mexiquenses, así como los alcaldes de Atizapán y Coyotepec, entre otros políticos, Pedro Basañez, director de Movilidad de Tlalnepantla destacó que en el Valle de México se mueven al día más de 35 millones de personas en transporte público, 17 millones en municipios conurbados a la Ciudad de México.

Basañez destacó que entre los retos que hay para los empresarios del transporte público en la metrópoli destacan el refuerzo a la seguridad, la calidad de las unidades de movilidad, así como la disminución de contaminantes.

"Se han invertido grandes recursos para un sistema integrado de movilidad por lo que se debe reconocer que se tienen grandes pendientes por resolver, como la contaminación ambiental", explicó.

Sobre las nuevas tecnologías necesarias en el transporte, Carlos Alanís, gerente operativo de Grupo Centurión habló de la labor de la empresa para apoyar al ambiente a través de hacer conversiones de vehículos a gas LP.

Mencionó que se instalan paquetes de conversión italianos, que generan ahorro de 60% del gasto mensual para los transportistas.

Alanís informó que por medio de la renovación tecnológica, además de la implementación de una estación de carburación en las unidades de transporte, los avances serían significativos para todos los involucrados: empresarios, inversionistas y usuarios.

"Esto ayuda a disminuir la contaminación en 80% en la movilidad. Este tipo de tecnología es útil para todo tipo de vehículo y se puede colocar en el transporte público, taxis y automóviles del servicio particular", declaró.

Señaló que los grupos de transportistas podrían considerar la propuesta como una alternativa sustentable que, además, beneficiará a la economía, pues los dueños de las unidades solo pagarían lo justo del consumo en el combustible.

Invitó a los grupos del transporte a considerar agruparse para conseguir el equipo moderno y transformador de gas, para evitar el consumo de gasolina o diesel.

En Tlalnepantla hay alrededor de 600 mil vehículos automotores que a diario circulan por las diferentes vialidades.

El especialista en energías sustentables reconoció el interés del gobierno mexiquense por transformar la movilidad de sus habitantes, ante propuestas como la implementación de nuevas tecnologías ambientales a través de autobuses eléctricos, gas natural y medios de pago como la tarjeta Movimex, para el sistema Mexibús y teleférico.

▼ Grupo Centurión propone la conversión tecnológica a sistema de movilidad, pública y privada, para evitar daños al medioambiente.

Foto Alejandra Reyes



Falta de agua afecta a más de 30% en Atizapán

ALEJANDRA REYES

Pedro Rodríguez Villegas, alcalde de Atizapán, admitió que el 30% de la población está sufriendo de escasez de agua, al recibir 450 litros por segundo, cantidad que está muy lejos de lo que desearía para solventar este problema.

Destacó que el agua llega a todas las colonias, pero no con la continuidad que debería. Hay algunas a las que se les proveé agua cada semana o hasta 15 días.

Comentó que en años anteriores Atizapán recibía mil 600 litros por segundo. Ahora son 450 litros por segundo.

"Estamos muy lejos para solventar el problema del agua en el municipio, pues se sigue con escasez del vital líquido. Alrededor del 30% de la población sigue siendo afectada. Las colonias tienen agua, pero no con la continuidad que debería ser y eso nos afecta", expuso.

Confío en que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) haga la nueva evaluación en relación al caudal que tienen las presas para la distribución en el suministro del Sistema Cutzamala.

Mencionó que ya fueron perforados más pozos, dos se construyeron con apoyo de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM), macrotanques para que el agua llegue a través de las redes y de esa manera sea una distribución más equitativa en todas las colonias de Atizapán.

Reconoció que ya se compraron más pipas, se rehabilitaron las cinco plantas de agua, para que todos los jardines se utilicen aguas tratadas, se implementaron programas de escuelas de lluvia; sin embargo, los esfuerzos han sido insuficientes para el abastecimiento.

El edil mencionó que ha pedido ayuda a la iniciativa privada a que se sume en los esfuerzos por el cuidado del agua, como en los cuatro campos de golf que tiene el municipio, la gran mayoría tiene plantas de tratamiento y han sido ejemplo del manejo del líquido y hay un acuerdo con los clubes para que los excedentes sean utilizados por el ayuntamiento y así ayudar a las colonias manifestantes.

De Interés General

REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, firmó la creación del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADERR) que trabajará en el Plan México y acompañará al gobierno en la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Además, es un frente unido

para combatir las advertencias de aranceles de 25 % del próximo mandatario de Estados Unidos, Donald Trump.

El consejo está integrado por 15 miembros del sector empresarial de distintos estados de la república.

"Estamos de acuerdo en una cosa y es sacar adelante a México. Y estamos de acuerdo en abogar por que no haya aranceles, porque afectan a empresas estadounidenses, a empresas canadienses, afectan al consumidor, afectan a los pueblos. Entonces, esta es una muestra de que estamos unidos", declaró Sheinbaum en su conferencia matutina.

Empresarios cierran filas con Sheinbaum;

"Estados Unidos nos necesita", aseguran

"No es un consejo más", puntualizó la mandataria, quien detalló que el trabajo que va a desarrollar con las secretarías es impulsar los proyectos del país que forman parte del Plan México.

"No es solamente esperar que

el mercado haga su trabajo, no es solamente las inversiones que haga el sector público, sino es un plan de desarrollo para el país", enfatizó ante líderes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), la Asociación Mexicana de Parques Industriales y la American Chamber of Commerce México (AmCham).

ANALIZA CON OTRAS DEPENDENCIAS POSIBLES ESCENARIOS

IEEM se prepara para elección de jueces y magistrados en 2025

Tomando en cuenta la iniciativa que presentaron Morena, PT y PVEM al pleno del Congreso local, el organismo comienza a hacer previsiones

GERARDO CARMONA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) comenzó un diagnóstico por área de lo necesario para organizar la elección extraordinaria de jueces y magistrados estatales en 2025, después de la presentación en el Congreso local de la primera reforma a diversas leyes y lineamientos estatales para armonizar el marco legal del Estado de México con la Constitución de la República en materia del Poder Judicial

La presidenta del Consejo General del IEEM, Amalia Pulido Gómez, informó que sostuvieron una reunión con los integrantes del Consejo General, el secretario ejecutivo, Javier López Corral, y los titulares de diversas áreas para prever escenarios durante la organización de estos comicios, con base en lo que establece la iniciativa presentada el lunes pasado en el pleno de la Cámara de Diputados del Edomex, por los grupos parlamentarios de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México, que aún no ha sido aprobada.

Precisó que analizan posibles escenarios para ver cuál es el trabajo que pueden adelantar y cuál tiene que esperar a ser aprobado por la legislatura local.

Indicó que a cada una de las áreas se les solicitó que hagan un diagnóstico de lo que se necesitará, con base en la limitada información que hay hasta el momento.

Por ejemplo, la Dirección de Organización realiza un análisis de lo que sería la geografía electoral aplicable en esta elección, que prevé 18 distritos judiciales; con la Dirección de participación Ciudadana y Comunicación Social se analiza la manera en que se comunicará y difundirá lo conducente a este proceso electoral inédito para lograr la mayor participación posible.

Respecto a si el organismo ya realizó un estudio de lo que podría costar la organización de la elección del próximo año, Pulido Gómez indicó que aún no están definidas las vacantes que habrá

"Lo que contiene la iniciativa es que una vez aprobada, el Poder Judicial del Estado tendrá cinco días para mandar esta lista de cuáles son los puestos de las vacantes a elegir. A partir de eso es cuando ya podríamos realizar el ejercicio de presupuestación", indicó la consejera presidenta del IEEM.

Precisó que el presupuesto para los comicios no está incluido en la propuesta que mandaron de presupuesto del IEEM para el 2025 y tendría que aprobarse uno extraordinario para esta elección.

Indicó que será necesario reunirse con los legisladores para darles información técnica de lo que implica una elección como la que está por efectuarse a unos cuantos meses, y aseguró que el instituto está dispuesto al diálogo de manera institucional, además de que, destacó, ya ha habido acercamientos y pláticas informales con algunos miembros del legislativo local.

Amalia Pulido aseguró que sin importar que los tiempos electorales estén justos para la organización del proceso proceso electoral que tendrá lugar el primero de junio de 2025, el organismo tiene la estructura y conocimiento técnico necesarios para sacar adelante estos comicios extraordinarios.

Afecta a mujeres masculinización del poder público



GERARDO CARMONA

Karina Vaquera Montoya, consejera del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), destacó la necesidad de que las mujeres encuentren la forma de ejercer el poder ahora que hay más acceso a puestos de espacios de importancia, como lo es el propio Consejo General del IEEM, que actualmente está conformado totalmente por

En la presentación del libro 'Tiempo de mujeres", del que es coordinadora, señaló que "es un momento histórico no sólo para nosotras las mujeres, porque tenemos una mujer presidenta y creo que hasta este momento ha ido muy bien... Hay cosas que son muy criticables, porque en efecto, el poder está diseñado de forma androcéntrica. Los hombres son los que han diseñado cómo se ejerce el poder", indicó.

Explicó que el libro está com-

■ El patriarcado permite el avance de las mujeres, sólo cuando es institucional, aseguró la consejera del IEEM Karina Vaquera, durante la presentación del libro "Tiempo de Mujeres" Foto Gerardo Carmona

puesto por nueve artículos que tratan temas que reflejan una realidad para las mujeres con gran carencia de oportunidades, de violencia y desigualdades en su vida privada, a pesar de que se ha avanzado en la obtención de espacios en la vida pública del país. Sin embargo, a pesar de la apertura a más posiciones de poder, se carece de una agenda de género que permita avanzar más allá en todos los ámbitos de la sociedad.

¿En dónde nos damos cuenta?, en las votaciones del Congreso, en las inciativas. La perspectiva de género se materializa en política pública, en el ejercicio del poder y del cargo que tenemos, ahí es donde esta masculinización, lamentablemente, ha tenido que llevarse a cabo, porque estamos en un mundo construido por hombres", destacó la consejera.

La publicación incluye textos de Sabina Berman, Ana Vanessa González Deister, Natividad Cárdenas Morales, Adriana Buentello entre otras.

Señaló como ejemplo, lo que sucede en materia educativa, donde 46% de quienes se gradúan de una carrera universitaria son mujeres, sin embargo, sólo 75% de ellas buscan un espacio laboral, mientras que 25% ya no busca desarrollarse en ese ámbito.

DIÁLOGOS EN SILENCIO

El eslabón más frágil

POR ROSALÍO SOTO

L OPERATIVO DENOMI-NADO Enjambre, instrumentado por las autoridades federales y estatales, cimbró la estructura de algunos gobiernos municipales mexiquenses y, sin duda, obligó a revisar las de otros, a unos días de que concluyan los trienios de las actuales administraciones locales.

UNA ALCALDESA, UN funcionario del DIF y cinco mandos policiales municipales, son los primeros involucrados de esta trama. Faltan por cumplimentar otras siete órdenes de aprehensión.

LO QUE ES una lamentable realidad es que los policías no gozan de la confianza entre la gente. Esto se puede

comprobar con los resultados que arrojó la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental 2021 que realizó el

EN EL ESTADO de México se ubican como los actores que generan mayor desconfianza en la sociedad con con 44.4%; los gobiernos municipales también están en el número cinco de esa lista con 23.9%.

LLAMA LA ATENCIÓN el operativo Enjambre, porque las actuales administraciones municipales están a poco más de un mes de terminar sus respectivos trienios. Sin duda, la acción ocasionará que las presidentas o presidentes municipales electos realicen los nombramientos de los titulares de los cuerpos policiacos, con el visto bueno de la autoridad estatal y federal, ya el secretario de Seguridad Estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo, adelantó que en 26 casos se ha solicitado

revisión de perfiles. El número seguramente incrementará.

VEREMOS A PARTIR del primero de enero, cuáles serán los criterios que definan los perfiles de los mandos de las policías municipales.

LA PREGUNTA QUE se debe formular es: ¿Qué ocurre con los exámenes de control de confianza?. Se supone que deben contribuir a verificar que el personal activo actúe dentro del marco de conducta que dicta la normatividad institucional.

LO OCURRIDO HACE unos días confirma que los cuerpos de seguridad municipales son el eslabón más delgado por donde se rompe la cadena. La proximidad que tienen con la comunidad es mal entendida y es aprovechada por el crimen organizado para tejer sus redes.

SERÍA INTERESANTE SABER qué motiva a traicionar la legalidad para realizar actividades fuera del marco de la ley y ser seducidos por esa complicidad, quizá puede ser el tema económico o amenazas recibidas por parte de los grupos delincuenciales.

LOS TEMAS DE corrupción en los cuerpos policiacos municipales no distinguen rango. Desafortunadamente se dan en todos los niveles. Hay que recordar lo que ocurrió en Nicolás Romero en junio de 2024 cuando fueron detenidos diez elementos operativos que brindaban protección a una célula de un grupo criminal relacionada por lo menos en 16 homicidios; se encuentran vinculados a proceso.

O EL CASO de la detención de los mandos policiales de Tlatlaya, Coatepec Harinas y Aculco; el titular de seguridad pública municipal de Atlacomulco continúa prófugo. Los cargos son secuestro exprés, extorsión, pero sobre todo esa complicidad con la delincuencia organizada.

ESAS DETENCIONES FORMAN parte de la misma trama por lo que

será importante atender las causas que originan ese tipo de conductas, esos problemas en las estructuras policiales, para corregir y en su caso sancionar.

@PERIODISTAMEX

IMPIDEN EL PASO DE ESTUDIANTES A LAS INSTALACIONES

Toman académicos edificios de Chapingo

Los docentes denuncian acoso y despidos injustificados al personal, exigen la reintegración de profesores afectados

MIRIAM VIDAL

Integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma de Chapingo (STAUACh) mantienen un paro de actividades en la sede central de la institución en Texcoco y oficinas regionales de todo el país, a pesar de

la oposición del Consejo Estudiantil y del personal administrativo.

La protesta inició la mañana de ayer con la toma de instalaciones para denunciar despidos que fueron calificados por los inconformes como injustificados, además de señalar acoso laboral por parte de la dirección Jurídica de la universidad.

Los profesores exigieron la reins-

talación de maestros despedidos y respeto al convenio colectivo con el que han ganado mejoras a lo largo de 40 años.

Los paristas impidieron el paso de los estudiantes y personal de la universidad en tanto que no sean atendidas sus demandas.

El movimiento es encabezado por Saúl Castañeda Díaz, secreta-

rio general del STAUACh, quien declaró que la manifestación se extiende a las unidades regionales que atiende la universidad en otras partes del país.

"Estamos haciendo esta manifestación pública en la sede central de la universidad y en las unidades y centros regionales del interior del país con la demanda de la reinstalación de nuestros compañeros que fueron despedidos de manera arbitraria e injustificada por el departamento jurídico y así también solicitamos que cese el acoso laboral", indicó.

El Comité Ejecutivo Estudiantil y personal administrativo de Chapingo emitieron un comunicado en el que manifiestan su oposición a la realización del paro de labores.

Los estudiantes hicieron un llamado a la comunidad que integra a la Universidad Autónoma de Chapingo a mantener un ambiente favorable para el desarrollo de las actividades académicas, de investigación y administrativas, con el propósito de no afectar el rendimiento escolar de los alumnos a unos días de que cierre el semestre.



Los alumnos están en desacuerdo con el paro

Siguen conflictos laborales en el hospital Nicolás San Juan

GERARDO CARMONA

El hospital Nicolás San Juan volvió a ser escenario de protestas este lunes, cuando personal médico y administrativo cerró ambos sentidos de la avenida del mismo nombre, en demanda de pagos atrasados y abastecimiento de insumos para la atención médica a los pacientes.

Los inconformes denunciaron además de la falta de pagos de quincenas atrasadas, el incumplimiento del adelanto de aguinaldos y carencias graves en insumos médicos.

El bloqueo, que generó caos vial en una de las principales arterias de Toluca, evidenció nuevamente la incapacidad de las autoridades del sector salud para atender las demandas del personal.

Las minutas firmadas en mesas de trabajo con representantes del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) y del programa IMSS-Bienestar, las promesas de solución siguen sin cumplirse.

"Nos dejaron sin respaldo"

Petra Casimiro Álvarez, secretaria general de la subsección 3 del hospital, señaló que las irregularidades no solo afectan los ingresos de decenas de trabajadores, sino también la atención de los pacientes.

"Nos dejaron en el limbo administrativo", aseguró. Explicó que las autoridades del ISEM y del IMSS-Bienestar se responsabilizan mutuamente Las carencias en el hospital por los problemas, sin ofrecer soluciones concretas.

"No tenemos a quién acudir.



En el ISEM nos dicen que ya no pertenecemos a ellos, y en IMSS-Bienestar tampoco hay respuestas. Mientras tanto, seguimos sin recibir nuestros pagos ni los insumos necesarios para trabajar", subrayó Casimiro Álvarez.

Acoso laboral y represalias

Las denuncias no se limitan a los atrasos salariales. Varias trabajadoras señalaron ser víctimas de hostigamiento laboral tras manifestarse por sus derechos.

Erika Garduño, empleada del área de Recursos Financieros. relató que fue inhabilitada por su jefe y ha sido objeto de acoso constante. "Me tienen congelada, no me asignan tareas y me hostigan. Esto comenzó desde que empecé a protestar por los pagos", denunció.

Entre la incertidumbre

también afectan a los pacientes, quienes deben enfrentar los costos de medicamentos e insumos Los trabajadores del hospital Nicolás San Juan volvieron a bloquear una de las vialidades más importantes del norte de la capital mexiquense, ante la falta de pagos e insumos Foto Gerardo Carmona

básicos que el hospital no puede proporcionar.

Durante la protesta, familiares se unieron al reclamo del personal para exigir a las autoridades una solución inmediata.

Francisco, cuya madre se encuentra hospitalizada, narró que ha gastado más de cinco mil pesos en medicamentos. "Nos prometieron que con el cambio habría mejor atención, pero todo ha empeorado", declaró.

Una usuaria, (quien decidió permanecer anónima) cuyo familiar dio a luz durante la madrugada, denunció que incluso tuvo que comprar un glucómetro y tiras para medir la glucosa. "Es indignante. Estamos pagando por cosas básicas que deberían estar garantizadas", afirmó.





TOMA DE PROTESTA

H. AYUNTAMIENTO 2025 - 2027 SAN MATEO ATENCO

MTRA. ANA AURORA

PRESIDENTA MUNICIPAL CONSTITUCIONAL

2 de diciembre, 11:00 horas,

Plaza Cívica Benito Juárez (frente al Palacio Municipal), Centro, San Mateo Atenco.







LO ACUSAN DE HOMICIDIO

Detienen alto mando policial en Ecatepec

La Fiscalía confirma detención del operativo Enjambre; se trata del exjefe de célula encargada de combatir la extorsión

MIRIAM VIDAL

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) confirmó la detención del jefe de la Célula de Combate a la Extorsión de la dirección de Seguridad Pública de Ecatepec, Rafael "N", por el delito de homicidio.

En seguimiento al operativo En*jambre,* se cumplió la orden de aprehensión del mando policial, junto con otra agente del sexo femenino identificada como Nallely "N".

Ambos elementos fueron trasladados al reclusorio de Chiconautla para ser presentados ante un juez, quien determinará la situación jurídica.

Las autoridades indicaron que la detención forma parte del operativo Enjambre, cuyas investigaciones contra mandos policiacos están relacionadas con delitos de alto impacto.

En agosto de 2023, el gobierno de Ecatepec puso en operación la Célula de Combate a la Extorsión, integrada por 30 miembros de la Policía Municipal, con el objetivo de disminuir este delito

Acompañado por representan-

tes de las empresas más importantos del municipio lídoros acciplos tes del municipio, líderes sociales y religiosos; el alcalde, Fernando y rengiosos; et alcalde, Fernando Vilchis, dijo que la Célula de Combate a la Extorsión trabajará de manera coordinada con personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

El pasado viernes fueron desplegados más de mil 500 efectivos de la FGJEM, Guardia Nacional, Ejército Mexicano, la Marina, así como las secretarías de Seguridad estatal y federal en distintas regiones del estado.

Los uniformados se movilizaron simultáneamente en Amanalco, Texcaltitlán, Santo Tomás de los Plátanos, Tonatico, Tejupilco, Chicoloapan, Ixtapaluca, Naucalpan, Coacalco y Jilotzingo para llevar a cabo las órdenes de captura contra acusados por la presunta responsabilidad directa o indirectamente en delitos como extorsión, secuestro exprés y homicidio.

▼ La Célula de Combate a la Extorsión en Ecatepec entró en funciones hace poco más de un año. Ahora, su ex titular se encuentra detenido. Foto Especial



en octubre

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México informó que en coordinación con fuerzas de seguridad federales y del estado, cumplimentaron la orden de aprehensión por el delito de homicidio del cual acusan al ex jefe de la célula de combate a la extorsión de la Policía Municipal de Ecatepec, Rafael "N", y la uniformada Vianey Analleli "N". Las indagatorias permitieron determinar que los policías detenidos y otros individuos arribaron ese 5 de octubre, a un inmueble donde supuestamente una mujer habría indicado que su pareja sentimental la tenía privada de la libertad. Los indiciados, habrían golpeado al hombre, lo sometieron y subieron por la fuerza a un vehículo,para supuestamente trasladarlo ante el Agente del Ministerio Público, donde sería puesto a disposición por el delito de secuestro. Se indicó que la víctima perdió la vida como resultado de los golpes, mientras que los policías trataron de desviar las investigaciones, diciendo que el fallecimiento derivó de un linchamiento por agredir sexualmente a una mujer. "Por el homicidio de la víctima, la Fiscalía mexiquense inició una indagatoria y fueron llevados a cabo actos de investigación con los cuales se allegó de datos de prueba, con los cuales solicitó a la Autoridad Judicial librar orden de aprehensión contra los probables implicados", dio a conocer la dependencia. Las autoridades lograron capturar a ambos policías, quienes ya fueron ingresados al penal de Chiconautla, donde un juez determinará su situación jurídica.

Miriam Vidal

Comienzan los procesos contra la alcaldesa de Amanalco y otros jefes

GERARDO GARCÍA

El comisario de seguridad de Tejupilco, Eraclio "N" fue vinculado a proceso por el delito de secuestro para cometer extorsión. En tanto, la alcaldesa y el mando policiaco de Amanalco, María Elena "N" y Manuel "N" conocerán su situación jurídica por homicidio y secuestro para cometer robo el 28 de noviembre.

Las audiencias de continuación se llevaron a cabo en los juzgados de los penales de Tenango del Valle y Almoloya de Juárez, la mañana del 27 de noviembre.

En Tenango del Valle la jueza del caso de Eraclio "N" resolvió vincularlo a proceso y estableció para el cierre de investigación el período de tres meses, el cual se cumplirá el 24 de febrero del 2025

El mando policiaco de Tejupilco fue denunciado por dos mujeres que llegaron este año a la demarcación. Ellas vendían aguas frescas y coctel de frutas, y les pedían semanalmente el 10% de ventas o mil pesos, después querían que las denunciantes recibieran y entregaran paquetes.

Las afectadas aseguraron que fueron perseguidas por el funcionario municipal, incluso, cuando dejaron de trabajar y les comentó que era miembro del grupo delictivo de la familia michoacana y de la célula del Waino.

En tanto, desde el penal de Almoloya de Juárez, el juez del caso de María Elena "N" determinó que será hasta el jueves cuando emita la resolución de vinculación o no a

proceso por el delito de homicidio calificado con ventaja.

En la audiencia de continuación la defensa y el Ministerio Público, debatieron principalmente en el dato de prueba de un testigo que afirmó haber escuchado cuando la política ordenó vía telefónica matar al síndico de Movimiento Ciudadano, Miguel Ángel Lara de la Cruz.

En ambos casos se planteó que ni uno ni otro demostró las llamadas o el teléfono celular para desestimar lo anterior, incluso la abogada de la alcaldesa presentó un peritaje en criminalística de campo para exhibir a la persona que aseveró haber escuchado la órden, no podría acceder al área al existir tres filtros de registro y que no pudo oír la conversación ante la arquitectura del lugar.

La jueza del caso del director de seguridad de Amanalco, Manuel "N" estableció también tomar una determinación el jueves.

El mando policiaco es acusado por comerciantes femeninas a quienes secuestró por 10 y 15 minutos, las despojó de 3 mil 260 pesos y amenazó con ir por ellas y llevar sus cabezas en hieleras si lo denunciaban, porque también era parte del Familia Michoacana.

La defensa de la ex alcaldesa de Amanalco, acusada de homicidio debatieron los testimonios de quien afirma que la escucharon cuando ordenó el asesinato de un regidor. Foto Especial



Logran la liberación de cinco personas en Tenancingo, tras bloqueo

GERARDO GARCÍA

Tras 24 horas de bloqueos y disturbios, quedaron en libertad cinco ejidatarios y comuneros acusados de extorsión por recolectar el cobro de derecho de piso para el crimen organizado.

Orlando "N", de 45 años; Faustino "N", de 26 años; Rogelio "N", de 51 años; Humberto "N", de 67 años y Germán "N", de 55 años; salieron de la Fiscalía Regional por el delito de extorsión.

Desde las primeras horas, pobla-

dores de la comunidad Santa Ana, en Tenancingo, intensificaron los disturbios y bloqueos en los accesos a dicha demarcación sureña.

Se trató de las carreteras Tenango-Tenancingo, Tenango-Villa Guerrero, así como la autopista Ixtapan de la sal, además de todas las vías locales que conectan a la cabecera municipal.

Los inconformes ratificaron que los acusados eran personas inocentes, quienes eran obligadas por el crimen organizado a reunir el monto de cobro de derecho de piso. En este caso un total de 86 sobres, además de celulares

y una unidad.

En el momento de la liberación, los manifestantes se alegraron de ver salir a los detenidos y los recibieron con gritos de "Sí se pudo" y el "Pueblo unido, jamás será vencido".

Los mismos pobladores organizaron una caravana para asegurarse de que los regresaran a sus lugares de origen, y con ello desactivaron las movilizaciones.

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad (SS) la captura de estas personas fue derivado de una llamada



▲ Pobladores de Santa Ana Tenancingo, lograron que cinco personas acusadas de extorsión fueran liberadas, aseguran que eran obligados por el crimen organizado a extorsionar comerciantes. Foto Emilio Varela **ACTIVISTAS PRESENTAN AMPARO**

Suspenden obras en el Sierra Morelos de Toluca

Pese a inspecciones del INAH, la construcción del Centro de Bienestar Animal se llevó a cabo durante varias semanas; no hay propuestas de reubicación



■ La obra fue suspendida por supervisión del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) por hallazgos de vestigios arqueológicos, además del daño a la flora y fauna del Parque Sierra Morelos, en Toluca. Foto Brian Prado

BRIAN PRADO

Trabajadores de la construcción del Centro de Bienestar Animal, ubicado en el Parque Sierra Morelos, en Toluca, retiraron la maquinaria del lugar, luego de que el juez octavo de distrito en Materia Administrativa, Civil y de Trabajo, en el Estado de México, José Fernando García Quiroz, emitió una suspensión provisional de la obra.

El fallo se dio como resultado de un juicio de amparo promovido por colectivos y vecinos de la zona.

Luego de que la suspensión por inspección del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), durara un par de días, Mara Mora, integrante del Colectivo Initiative for Neovolcanic Endangered Ecosystems and Territory Social Involvement, (INEETSI), señaló que esta resolución impide que los trabajos continúen, hasta nuevo aviso.

Los activistas reiteraron que no están en contra de la realización del Centro de Bienestar, no obstante, solicitan que esta se lleve a cabo en un espacio donde no haya daños a la flora, fauna y estructuras naturales, sin que hasta el momento se tenga propuesta de reubicación. El colectivo dio a conocer que el 3 de diciembre se determinará si la obra se suspende en definitiva.

"El juez nos citó el 3 de diciembre para que presentemos los argumentos científicos por los cuales no se debería continuar con la obra. Lo que estamos solicitando es la suspensión definitiva. En este caso, lo que procede es que la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf) tenga derecho a la réplica y que posteriormente también piensen en una reubicación del proyecto y en realizar la reparación del daño en la zona", explicó.

Mora puntualizó que el área donde comenzaron a realizarse los trabajos es catalogada como una zona de restauración, por lo que después la trasladaron a otro espacio, que generó un mayor impacto ambiental.

"El asunto también es que es-

tas autoridades iniciaron la construcción en una zona de restauración. Incluso una escuela, a la que le habían otorgado el poder de reforestar ese terreno, vio cómo quitaron los árboles que ya estaban allí y generaron un daño que, hasta la fecha, no han reparado. Esto es un daño complejo, porque la tierra requiere, por lo menos, un año para recuperarse", apuntó.

En cuanto a la disponibilidad de áreas verdes, Mora destacó que la Organización Mundial de la Salud (OMS) recomienda 10 metros cuadrados de espacio verde por habitante, haciendo la comparación con la Ciudad de México, donde existen siete metros cuadrados por persona, mientras que en Toluca; contando los camellones y el Parque Sierra Morelos, hay tan solo dos metros cuadrados de áreas verdes por persona

Recordó que el Parque Sierra Morelos representa más de 70% de las áreas verdes en la capital mexiquense.

Margarita Hernández, vecina del parque, también expresó lo que la obra representa para la comunidad vecinal, toda vez que esta colinda con zona habitacional.

"Me siento contenta por la suspensión provisional, aunque sé que esto no ha terminado y que tiene que prosperar, porque esto es un absurdo. Existen otros espacios donde se puede realizar esto. Estamos con los animalitos. Sé que las mascotas se tienen que proteger, pero simplemente creemos que lo están haciendo en el lugar equivocado", declaró.

Acusan a conserje de abuso sexual en kínder de Ecatepec

MIRIAM VIDAL

Un grupo de padres de familia bloqueó la avenida Adolfo López Mateos (R-1), a la altura de Ciudad Azteca, para exigir la detención del conserje de un jardín de niños, acusado de abusar sexualmente de una niña de tres años de edad.

Los inconformes se apostaron en el cruce con de la avenida Boulevar de los Aztecas, donde colocaron lazos y portaron cartulinas con el nombre del supuesto agresor.

Familiares de la victima expresaron su molestia por la aparente falta de intervención de las autoridades educativas para asegurar al presunto responsable.

Exigieron que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) presentara a la directora del plantel para descartar que cubriera al conserie.

La agresión contra la pequeña ocurrió el pasado 4 de noviembre en el preescolar Mariano Michelena de San Agustín, Tercera Sección.

Los padres exigieron una inves-



tigación a fondo, ya que temen más casos de niños agredidos por el sujeto.

La protesta duró alrededor de una hora, luego de que autoridades se comprometieron a una mesa de diálogo.

Se informó que la directora de la escuela fue presentada ante el Ministerio Público para dar su testimonio de los hechos. A Padres de familia del jardín de niños Mariano Michelena exigen la investigación del trabajador del centro escolar, toda vez que hay denuncias. Foto Especial.

La circulación en la zona se vio afectada, por lo que se hicieron cortes a la circulación para desviar el tránsito a vías alternas.

Arde una maderería en Nezahualcóyotl

MIGUEL GONZÁLEZ

Ayer, un incendio arrasó con una maderería ubicada en la avenida Chimalhuacán, al cruce con la calle Dos Arbolitos, en la colonia Benito Juárez, del municipio de Nezahualcóyotl, sin que se registraran pérdidas humanas ni personas lesionadas.

El siniestro generó una columna de humo visible a varios kilómetros de distancia y provocó una intensa movilización de personal de Bomberos y Protección Civil municipal, así como de policías preventivos y de tránsito municipal, quienes realizan cortes a la circulación mientras se mitigaron los riesgos.

Por cerca de dos horas los bomberos municipales combatieron las llamas, además de la remoción de escombros y enfriamiento, a fin de evitar que reviviera el fuego.

En la maderería, que abarca más de 400 metros cuadrados, se reportaron pérdidas materiales incuantificables, incluidas varias toneladas de madera, así como equipo de trabajo.

La línea tres del Mexibús suspendió el servicio en la estación El Castillito y estableció los circuitos Pantitlán-Palacio Municipal y Rayito de Sol-Chimalhuacán.



Tras el incendio en la maderería de avenida Chimalhuacán, no se reportaron pérdidas humanas, pero sí materiales.



Fortalecen tradiciones, a través de las pastorelas

Compañía de teatro de la UAEMéx propone cinco producciones que fomentan análisis y preservación cultural

REDACCIÓN

Como parte del fomento al arte y la cultura, la Compañía de Teatro de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) presentó la temporada de pastorelas, con la que proponen fortalecer las tradiciones de la época decembrina.

Israel Torres Olvera, jefe del departamento de información cultural e infraestructura teatral, de la Compañía de Teatro Universitario de la UAEMéx, dio a conocer que será hasta el 15 de diciembre cuando se presenten tres producciones dedicadas a recordar la historia de la Virgen María y San José en su camino a Belén, y las luchas entre

k Tok

los pastores y los demonios.

"Son tres las pastorelas que están en cartelera en el teatro universitario Los Jaguares. La Pastorela, el Riality, Next Generation; Dominico. Hay un perro en el pesebre y Las Trampas del Diablo. Las tres son producciones de los grupos universitarios de teatro. Estamos orgullosos de los productos que presentan", expresó.

Torres Olvera destacó que la convocatoria para los cierres de temporada teatral, de noviembre a diciembre, se llevan a cabo con un año de antelación, por lo que da la oportunidad a que participen los 25 grupos universitarios, así como los cuatro solistas que conforman la compañía.

Los trabajos son supervisados y coordinados por un comité que encabeza el director de la Compañía de Teatro Universitario, Juan Carlos Embríz Gonzaga.

"Todo lo realizamos en convocatoria de octubre a noviembre, pero un año antes; es decir, este año ya estamos en búsqueda de los trabajos que se presentarán en escena en 2025. Estamos satisfechos con las producciones, porque hemos cumplido con seis temporadas de teatro, que son bimestrales. El fin de año solemos cerrar con pastorelas por la época decembrina", declaró

Mencionó que, pese a la tradición de la temática en las pastorelas, en la convocatoria se solicitan innovaciones en temas como como la no discriminación, no violencia de género, temas de cultura de paz.

"Una de las características de nuestras obras es que buscamos generar propuesta al público para atraer nuevos espectadores. Un caso reciente es el de *La Pastorela*, *el Riality, Next Generation*, que expone la historia de dos pastores, que van del campo a la ciudad. Se enfrentan a un *reality* en el que son humillados, pero también observados por millones de espectadores, a través de la televisión y las redes sociales", explicó.

El responsable del fomento teatral universitario manifestó que las producciones se han fortalecido gracias a diversos esfuerzos entre autoridades universitarias y los grupos de actores egresados de la UAEMéx.

"Una de las premisas es dar espacio a nuestros egresados de teatro. Nos hemos renovado durante estos años. Hemos buscado nuevas generaciones y da buenos resultados. Hay más público, porque existe una cartelera más amplia, para todos los gustos y todos los bolsillos", expuso.

Al respecto, Torres Olvera, anunció que la UAEMéx implementó dos programas gratuitos para que todos los públicos conozcan y se acerquen al teatro.

"Nuestros programas *Teatro* panal y *Arte y cultura viva* son permanentes y gratuitos. El pri-

mero se realiza afuera del teatro universitario Los Jaguares, en Toluca; los sábados a las 11:00 y 12:00 horas. El segundo se realiza en la Casa de las Diligencias, también en el centro de la capital mexiquense, los domingos a las 13:00 y a las 16:00. Ambos están planeados para quien no tiene la posibilidad de pagar un boleto a alguna de las otras funciones. El teatro debe ser para todos, al alcance de la población", refirió.

Argumentó que gracias a las propuestas el público se ha interesado por acudir a espacios teatrales.

"Ha ido incrementando la asistencia del público del Valle de Toluca. Uno de los atrayentes es la renovación en cartelera, además de proponer temas que a la gente le interesan. También debo reconocer el trabajo de Susana Chávez, quien difunde nuestras actividades. Las redes sociales sí han sido fortaleza en la exposición de nuestro trabajo", anunció.

El universitario hizo hincapié en que las puestas en escenas de las tradiciones decembrinas estará expuesto hasta el 15 de diciembre.

"Hay una matiné, sábados y domingos a las 13:00 con la obra *Pequeñas historias*, la escribió y dirige Angélica Hernández. Los jueves a sábado a las 17:00 y domingo a las 16:00 horas le toca a *La pastorela, el Riality, Next Generation; Dominico, hay un perro en el pesebre,* se presenta de jueves a sábado a las 19:00 y domingo a las 18:00 horas. *Las trampas del diablo*, creación colectiva, lunes y martes a las 19:00 horas. Todas en el teatro universitario Los Jaguares", detalló.

La pastorela, el Riality, Next Generation es una obra de teatro escrita y dirigida por José Antonio Flores, que narra la historia de Nacha y Nacho, dos campesinos que van a la ciudad. Participan Erick González, Oscar Infante, Griselda González, Michelle Cruz. Foto Especial

Retratos Sonoros, experiencia musical de dos lecturas

ANGÉLICA RUIZ

Retratos Sonoros es como la Rayuela, de Julio Cortázar. Un concierto de jazz que se podrá escuchar/disfrutar con dos lecturas distintas, la que el público elija. Se trata de un diálogo musical entre dos amigos: Abraham Barrera y Arón Cruz, experimentados músicos de la escena del jazz en México.

Este jueves 28 de noviembre, el Teatro Casa de la Paz, de la Universidad Autónoma de México (UAM), abrirá sus puertas para deleitar a los melómanos que se aprecien de ello.

"Si el público conoce a los intérpretes tendrá la oportunidad de identificar el retrato musical; pero si por el contrario no conoce a ninguno, disfrutará de 16 magníficos temas que exploran sonoridades distintas que van de la música clásica al jazz, pasando por la música tradicional mexicana", comenta la productora Libertad Estrada.

Esta será una oportunidad única para escuchar a dos extraordinarios músicos, cuya trayectoria es de las más sólidas; cada uno en su instrumento. En el caso de Abraham Barrera como compositor y arreglista.

Escuchar *Retratos Sonoros* es, de alguna manera, ser parte de la amistad e intimidad entre Abraham y Aarón, a través de solo dos instrumentos en el escenario.

"La respiración entre el piano y el contrabajo" está presente en cada momento. Cada uno en su tiempo y espacio, pero a la vez como lo ha descrito Aarón Cruz, con "esa posibilidad de fundirnos en un sonido y de que se logre transmitir el retrato sonoro".

La experiencia sonora será este jueves 28 de noviembre a las 20:00 horas en el Teatro Casa de la Paz, ubicado en Cozumel 33, colonia Roma Norte de la Ciudad de México.

Los boletos para acceder al concierto tendrán un costo de \$180.00 pesos general y \$90.00 pesos estudiantes e INAPAM. Mayores Informes en el 5552860403 y tdelapaz@correo.uam.mx

► El concierto será un diálogo musical entre dos grandes del jazz: Abraham Barreray Arón Cruz. Foto Especial



Vitral

Muy propio para las posadas: "dale, dale, dale...".

EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAI JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2024

COLUMNA

DIÁLOGO EN SILENCIO

Rosalio Soto P. 3



Hay suspensión provisional a obras del Centro del Bienestar Animal

 Juez otorgó un amparo a colectivos que protegen la zona

BRIAN PRADO/ P.6

• Activistas aseguran que es el inicio de la batalla legal Trabajadores de la construcción recogieron sus materiales •Será el 3 de diciembre cuando se den los motivos de la cancelación

Presenta el libro Tiempo de mujeres



▲ La consejera electoral del Estado de México, Karina Vaquera, dio a conocer que por medio de la publicación se propone a las mujeres, en particular, una reflexión en torno a los espacios políticos que cada vez más lideran, a fin de identificar igualdad y equidad. Consideró el hecho de que una mujer ocupe un cargo público o político, no

significa que lo ejerza desde la desigualdad, sino con la propuesta de perspectiva de género. Hizo un llamado a construir una nueva manera de no masculinizar cuando se llegue a un cargo de toma de decisiones, pues no se trata de repetir roles y patrones de conducta de cómo los hombres ven el poder y lo ejercen. Foto Especial

Manifestantes logran liberación de cinco personas en Tenancingo

• Luego de que fueran detenidos por extorsión, cinco comuneros y ejidatarios que habían recogido el dinero de cobro de derecho de piso para el crimen organizado, fueron dejados en libertad.

GERARDO GARCÍA / P. 5

Más de 30% de la población en Atizapán carece de agua

• El presidente municipal afirma que la escasez del líquido es uno de los problemas más graves que enfrenta, toda vez que se reciben 450 litros por segundo, cantidad insuficiente por habitante.

ALEJANDRA REYES /P.2